



EL UNIVERSAL

www.eluniversal.com.mx

EL GRAN DIARIO DE MÉXICO

ElUniversalOnline @El_Universal_Mx \$20

Sábado 12 de agosto de 2023

menú

TIPS PARA IDENTIFICAR BEBIDAS ADULTERADAS

Recomendaciones de una bartender que te ayudarán a estar alerta al consumir líquidos en antros o bares.



video



MARIANA LOPEZ EL UNIVERSAL

de última

Al mal tiempo, buena moda | N3 |



CALVIN KLEIN

Ecuador pidió a México ayuda contra cárteles desde 2012

Autoridades registraron la presencia del CJNG y del De Sinaloa; desde hace 15 años se asentaron mafias internacionales en el país sudamericano

MANUEL ESPINO Y JOSÉ MELÉNDEZ
Reportero y corresponsal
—nacion@eluniversal.com.mx

El gobierno ecuatoriano notó la presencia de grupos criminales mexicanos en su territorio desde 2003. Por eso, en 2012 la Dirección Nacional Antinarcóticos y la Unidad Antiescuestro y Extorsión de la Policía Nacional de Ecuador buscaron neutralizar a los cárteles *De Sinaloa* y *Jalisco Nueva Generación*, que de acuerdo con autoridades ahora son causantes de la violencia sin precedente en este país sudamericano, que ya cobró la vida del candidato presidencial Fernando Villavicencio. Representantes de ambas ofici-

nas vinieron hace más de una década a México, a fin de establecer contacto con la Policía Federal e intercambiar información sobre el *modus operandi* de estas organizaciones del narcotráfico.

Para 2019, ambos cárteles llevaron su lucha a Ecuador, convirtiendo los últimos cuatro años en una zona de guerra por el control de los puertos y rutas marítimas para el trasiego de cocaína a Estados Unidos y Europa.

Sin embargo, desde hace 15 años mafiosos albaneses, serbios, bosnios, búlgaros y croatas se establecieron en Ecuador para pelear o compartir territorios con los cárteles de México y Colombia.

| A4 Y A12 |

EL DATO

En Ecuador operan al menos 10 grupos locales y tres internacionales: *Cártel de Sinaloa*, *CJNG* y *La Mafia Balcánica*.

UD

RYAN SUN AP

Los Dodgers se le rinden al Toro

La franela número 34 es retirada en honor a Fernando Valenzuela, quien hizo historia en Grandes Ligas con el equipo de Los Ángeles.

| B2 y B3 |



ESPECTÁCULOS



La heroína que retó a Trump y el body shaming

La ex-Miss Universo Alicia Machado tomó los ataques contra su cuerpo y los convirtió en una bandera de lucha. | A23 |

ESPECIAL



SERGIO GARCÍA RAMÍREZ

"El caudillo y su gobierno han vuelto a disparar y la víctima ha sido el pueblo de México. Ahora es el turno de la educación, que había quedado en una especie de receso" | A14 |

OPINIÓN

NACIÓN

- A7 Juan Pablo Becerra-Acosta
- A9 Salvador García Soto
- A14 María Elena Morera
- A14 Manuel Añorve
- A15 Leticia Bonifaz
- A15 Rolando Zapata
- A15 Enriqueta Cabrera
- A15 Mauricio Meschoulam

\$17.43
DÓLAR AL MENÚDEO

Año 106, Número 38,611 CDMX 44 págs.



9 771870 156074

QR, sin contenido pedagógico en libros de la SEP

FRIDA JUÁREZ

—cultura@eluniversal.com.mx

Una serie de códigos QR que aparecen en los nuevos libros de la SEP para primaria llevan a videos de 16 segundos o de una hora, a contenidos en inglés o que no fueron diseñados con fines pedagógicos y presentan fallas en los links.

Por ejemplo, en el libro *Múltiples lenguajes*, de primer grado, hay un QR para conocer la obra de la artista Yayoi Kusama, pero éste conduce a un artículo del sitio Art-net News escrito en inglés.

Para la especialista en tecnologías de información y comunicación de la UNAM Elizabeth Martínez, los libros se crearon al vapor y se seleccionó material que no está diseñado para la población a la que va dirigida.

| CULTURA | A20

MARIO DELGADO

Dirigente nacional de Morena

"Detrás de las críticas a los libros de texto hay una campaña de la derecha. Cuando la oposición se queda sin ideas recurre a campañas negras"

| NACIÓN | A6

CORTE SUSPENDE DISTRIBUCIÓN DE TEXTOS EN CHIHUAHUA | A8 |

¡AGUAS CON EL CORRALÓN!



FRANCISCO RODRÍGUEZ EL UNIVERSAL

MOTOCICLISTAS IGNORAN REGLAS Y SE PONEN EN PELIGRO

Desconocen las nuevas medidas del Reglamento de Tránsito de la Ciudad de México que entrarán en vigor en septiembre. Llevar a un menor, no usar casco y transportar más personas según la capacidad de la moto serán motivo de corralón. | A18 |



video

Fiscal especial ve posible juicio contra el hijo de Biden

El secretario de Justicia, Merrick Garland, designa a David Weiss para investigar a Hunter; se derrumba acuerdo de culpabilidad sobre cargos de impuestos y armas del familiar del mandatario estadounidense

| MUNDO | A12

Pemex rompe récord en combustibles contaminantes

EVERARDO MARTÍNEZ

—cartera@eluniversal.com.mx

Las refineras de Pemex produjeron 291 mil barriles diarios de combustóleo en la primera mitad del año y fue el mayor volumen desde 2013, señalan cifras oficiales. Se trata del producto más contaminante que se origina en los procesos de refinación, cuya mayoría se vendió a la CFE para generar energía eléctrica como parte de la estrategia del gobierno.

| CARTERA | A19

30.9%

DE LOS PETROLÍFEROS que generó el Sistema Nacional de Refinación en el primer semestre es combustóleo.